



Fuerza Pública, Organización del Estado y Estrategia  
contra la Violencia, Sectores Económico Social y  
Empresarial.

**María De la Torre Ana**

**Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**  
Bogotá D.C., Colombia

0055

COLEGIO DE ESTUDIOS SUPERIORES DE ADMINISTRACION

C E S A

PRESENTADO POR: Ana María de la Torre

PRESENTADO A: Escuela Superior de Guerra

- Departamento de Estrategia -

TEMA: Fuerza Pública, Organización del Estado y  
Estrategia contra la Violencia, Sectores Económico  
Social y Empresarial.

MATERIA: CODENAL

Bogotá, Octubre 2 de 1991

## A. FUERZA PUBLICA:

Cuando se habla de fuerza pública, es común encontrar una asociación inmediata con aquel papel represivo, que representa tan solo uno de sus aspectos.

Esta continua asociación es producto de las acciones que se deben llevar a cabo como consecuencia de la situación del país.

Pero si uno profundiza un poco más, se toma el tiempo de ver el verdadero contexto de la "fuerza pública", puede llegar a vislumbrar una realidad casi escondida, que sorprende.

Es por esto, que teniendo en cuenta este "todo", ese conjunto de funciones, acciones y responsabilidades, se puede llegar a determinar, hasta cierto punto, factores tales como fortalezas, vulnerabilidades y oportunidades.

Fortalezas, tienen muchas y muy variadas, que van desde fortalezas derivadas de su misma naturaleza, hasta fortalezas relacionadas directamente con los individuos que la componen.

Dada su naturaleza, considero que su gran fortaleza, reside en el carácter de ayuda para la comunidad y el país; representa una fuerza que es capaz de ayudar en las más diversas situaciones, bien sean relacionadas con el orden público, ó con la vida cotidiana de cada uno de los Colombianos. Esta labor de ayuda, le proporciona un apoyo y respaldo inmediato (aunque no generalizado), que se traduce en una base para la estabilidad social y política del país.

Por otra parte, encuentro con mucho agrado, el carisma de aquellas personas que conforman esta "fuerza pública", son personas convencidas de lo que hacen, y no con una convicción fanática, sino con una convicción racional y mística a la vez, que hace que los individuos que a ella pertenecen, la vean como una forma de vida, de la cual se sienten muy orgullosos y con la que están contentos. Como lo veo yo, si se lograra que la mayoría de los individuos amaran y creyeran en lo que hacen, las cosas serían diferentes.

Vulnerabilidades, hay en todas las instituciones, sociedades y hasta en el mismo seno familiar. Vulnerabilidades propias de la naturaleza humana, y por ende de las estructuras conformadas por seres humanos.

Desde mi punto de vista son vulnerabilidades, que como lo dije anteriormente, están relacionadas con individuos, con casos específicos, que no pueden enmarcarse dentro del esquema global.

Las oportunidades las percibo relacionadas principalmente, con la imagen.

Existe la oportunidad de mostrar al país de una forma u otra, todas estas facetas que nos han mostrado en el transcurso de estos días, y que me han ayudado a ver la "otra cara de la moneda", y de cierta forma, a reconciliarme con la fuerza pública, o por lo menos, a perderle un poco esa desconfianza y recelo, que opino, son comunes a muchas personas.

## B. ORGANIZACION DEL ESTADO Y ESTRATEGIA CONTRA LA VIOLENCIA

Cuestionar una organización, que solamente se conoce en teoría, y que dadas las circunstancias toma formas muy variadas, es bastante pretencioso y falto de cualquier fundamento.

Digo en teoría, porque creo que como lo dije anteriormente, las circunstancias obligan a que esa organización se transforme.

La estrategia contra la violencia adoptada por el gobierno, me parece una estrategia adecuada en cuanto a su finalidad: la PAZ. El camino inicial, el diálogo, representa una opción, que como la veo, es la que encabeza el orden lógico de las cosas entre los seres humanos; hay que intentar llegar a un entendimiento, pero sinb llegar a los extremos del idealismo patriótico, en donde motivados por el anhelo de una paz lejana, se olvidan las realidades de las acciones que paralelamente acompañan ese diálogo. Por eso, creo que ha llegado el momento de dejar aun lado aquello que la "lógica de la naturaleza humana" dicta, y tomar acciones para enfrentar esa realidad que se está viviendo.

Esto con relación al diálogo. Pero la estrategia, no se limita al diálogo, está también relacionada con hacer patria, con estar presentes, colaborar en el desarrollo del país y de sus gentes, promover el mejoramiento de las condiciones de vida, y si se puede decir, dignificar al hombre.

rque un país con hombres que viven en condiciones dignas, es un país que está en condiciones de enfrentar situaciones de violencia y salir airosos en la lucha por la paz; pero igualmente, un país en donde estas condiciones no se den, es un país modelo para los

violentos, y esto es algo, que como lo veo, es incontrovertible. Por eso, hay que preocuparse por dignificar las condiciones de vida de los SERES HUMANOS = COLOMBIANOS.

### C. SECTOR ECONOMICO-SOCIAL Y EMPRESARIAL:

Colombia cuenta con una serie de características, que le permiten tener una situación tanto económico-social como empresarial, envidiable por cualquier país. Recursos naturales innumerables, gente con capacidades sorprendentes, situación geográfica inmejorable, y otra serie de factores que proveen un contexto ideal para el desarrollo equilibrado de cualquier país. Estas son sus fortalezas.

Pero, paradójicamente, aquellas personas en capacidad de utilizarlas y explotárselas al máximo, parecen estar cegadas por intenciones egoístas e inmediatistas, que los llevan a actuar en beneficio propio, sin importarles muy poco las consecuencias de sus acciones y decisiones, y olvidándose de que ellos representan una minoría.

Hay oportunidades infinitas en el campo económico-social y en el empresarial. Pero todo esto solo es posible, en la medida que se genere una conciencia de que hay que trabajar por un bienestar propio, pero acompañado de un bienestar común.

Pero no son solamente los individuos quienes deben luchar por esto, el estado debe preocuparse por proporcionar los medios que le corresponden para lograrlo.



ministro de defensa civil, con el cual se espera poder logra un mayor entendimiento entre las fuerzas armadas y la población civil.

Las posibilidades de acabar con los grupos guerrilleros se están viendo poco a poco, en las conversaciones de paz, desafortunadamente, estas causan un gran trauma entre los encargados de la defensa nacional pues algunas de las concesiones que se les deben dar a los guerrilleros los afectan directamente a ellos.

En conclusión, podemos decir que para lograr un mayor fortalecimiento entre la defensa nacional y los partidos políticos, debe haber un mayor entendimiento entre ambos, que es lo que se quiere lograr con el ministro de defensa civil, si que esperamos que esto funcione bien, y se vean resultados tangibles y cuantificables, aunque el proceso de adaptación es largo.